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Abertura do I SEPE contou com presença 
de fundações de apoio à pesquisa 

A Abertura do I Seminário de 
Ensino, Pesquisa e Exten-
são (SEPE) da Universidade 

Federal da Fronteira Sul (UFFS) 
aconteceu de modo integrado com 
os cinco campi da instituição na 
manhã de quinta-feira dia 17. O 
evento de abertura foi uma mesa-
-redonda com dirigentes da Fun-
dação Araucária, do Paraná, e da 
Fapesc, em Santa Catarina.

“As políticas de apoio à Ciência, 
Tecnologia e Inovação no Sul do 
Brasil” foi o tema da mesa-redonda 
com o presidente da Fundação de 
Amparo à Pesquisa e Inovação do 
Estado de Santa Catarina (Fapesc), 
Sergio Luiz Gargione, acompanha-
do da diretora científica da Funda-
ção Araucária de Apoio ao Desen-
volvimento Científico e Tecnológico 
do Paraná, Jackelyne Correa Veneza. 
Ambos fizeram um apanhado do 

Leia também: UFFS apresenta projeto 
de biodigestor para 
direção da Aurora  /p. 3

Inscrições abertas para o 
ForGrad Sul /p. 2

trabalho das duas instituições de 
fomento à pesquisa situadas na 
região sul do país, bem como da si-
tuação da pesquisa nos dois estados 
e das recentes parcerias com órgãos 
federais como CNPq e Capes para 
incremento e qualificação de novos 
projetos e programas.

Durante a apresentação dos 
convidados, o reitor da UFFS, Jaime 
Giolo, falou que o I SEPE e os que 
virão à frente são oportunidades de 
apresentar os trabalhos em anda-
mento na instituição nas áreas de 
ensino, pesquisa e extensão. 

“As apresentações 
servem para dizer o 
que se está fazendo e 
construir uma rede de 
estímulos. 

@uffsonlinefacebook.com/
uffsonline

Diretor de programas da 
Capes faz palestra durante
I SEPE /p. 2

É preciso que a co-
munidade acadêmica 
avance nas suas ações 
para melhorar a vida 
das pessoas”, mencionou 
Giolo.

Para o pró-reitor de Pesquisa e 
Pós-Graduação e coordenador do 
I SEPE, Joviles Vitório Trevisol, o 
evento, como espaço de socializa-
ção e integração acadêmica, tem di-
mensão claramente formativa. Para 
Trevisol, “o Seminário não acontece 
apenas para apresentação de tra-
balhos, tem uma dimensão impor-
tante do processo de consolidação 
da UFFS, enquanto universidade 
pública federal, em que a pesquisa 
e a extensão aliam-se ao ensino, 
qualificando-o progressivamente”. 
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Seminário

O 
diretor de Programas da 
Fundação Coordenação 
de Aperfeiçoamento de 
Pessoal de Nível Superior 

(Capes), Emídio Cantídio de Olivei-
ra Filho, falou sobre “A expansão da 
pesquisa e da pós-graduação no Bra-
sil”, durante o I Seminário de Ensino, 
Pesquisa e Extensão (SEPE) realizado 
nos dias 17 e 18 na Universidade Fe-
deral da Fronteira Sul (UFFS).

A palestra do diretor de Programas 
da Capes aconteceu na manhã de 
sexta-feira 18, no auditório da Uni-
dade Seminário e foi acompanhada 
por videoconferência pelos outros 
quatro campi da UFFS. A fala teve a 
coordenação do reitor Jaime Giolo. 
Ainda pela manhã de sexta-feira 

ocorreu a palestra do coordenador do 
Núcleo do Projeto Rondon/UDESC, 
Alfredo Balduíno de Oliveira Filho, e 
teve na coordenação o pró-reitor de 
Extensão e Cultura da UFFS, Geraldo 
Ceni Coelho.

No início de sua explanação, Emí-
dio Cantídio de Oliveira Filho expli-
cou um pouco de como funciona o 
fluxo de trabalho e o organograma da 
Capes, bem como dos investimentos 
que vêm sendo feitos nos últimos 
anos em recursos destinados aos 
programas de pós-graduação reco-
nhecidos pela Fundação em todo o 
Brasil, que atualmente são de 2.765 
mestrados e 1.619 doutorados. Con-
forme o diretor, o montante de recur-
sos teve um incremento importante, 
chegando em 2011 na casa de R$ 1,5 

bilhão com previsão de aumento 
para R$ 2 bilhões em 2012.

Na sequência, Emídio forneceu 
mais alguns dados sobre os investi-
mentos da Capes nos últimos anos, 
entre eles a de que houve um au-
mento de 156% no número de bolsas 
para mestrado entre os anos de 2004 
e 2011. Outro dado fornecido pelo di-
rigente foi de que o número de bolsas 
concedidas pela Capes atualmente 
é de 70 mil, com previsão de cresci-
mento para 2012 para 80 mil. Para 
finalizar, Emídio Cantídio de Oliveira 
Filho mencionou alguns programas 
que a UFFS pode participar no fu-
turo, como o Programa de Apoio a 
Eventos no País (PAEP), e o Programa 
Pró-Equipamentos, destinado a insti-
tuições que precisam se consolidar.

Diretor de programas da Capes 
faz palestra durante I SEPE 

Estão abertas as inscrições para o 
Fórum de pró-reitores de Graduação 
da Região Sul (ForGrad Regional Sul). 
O fórum é constituído por todos os 
pró-reitores de graduação ou ocu-
pantes de cargos equivalentes, das 
Universidades e Centros Universi-
tários. O ForGrad Sul desse ano está 
sob a coordenação geral da Universi-
dade Federal da Fronteira Sul (UFFS).

Participam da coordenação da 
regional Sul a professora da UFFS, 

Inscrições abertas 
para o ForGrad Sul

Cláudia Finger-Kratochvil, a profes-
sora da Unesc, Robinalva Borges Fer-
reira, a professora da UEPG, Graciete 
Tozetto Goes e a professora da Unisc, 
Carmem Lúcia de Lima Helfer.

O Fórum Brasileiro de Pró-Reitores 
de Graduação (ForGrad) tem como 
objetivo formular políticas e diretri-
zes básicas que permitam o fortaleci-
mento das ações comuns e inerentes 
às Pró-Reitorias, em nível nacional e 
regional e contribuir para a formu-
lação e implementação de políticas 

públicas de Educação Superior que 
visem o pleno desenvolvimento do 
País, de forma articulada com órgãos 
governamentais e outros segmentos 
da sociedade civil.

Nesse ano, o ForGrad Sul será rea-
lizado em Foz do Iguaçu, no Paraná, 
e terá como tema a “Qualificação 
da Educação Superior no Contexto 
do PNE: expansão com qualidade”. 
Para realizar a inscrições ou maiores 
informações sobre o evento acesse: 
http://www.uffs.edu.br/~forgradsul/
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Pesquisa

UFFS apresenta projeto de biodigestor 
para direção da Aurora 

Com o objetivo de apresentar o 
projeto de Biogás e aproximar as 
duas instituições, a Universidade 
Federal da Fronteira Sul (UFFS) 
visitou a Cooperativa Central Oeste 
Catarinense - Aurora, na última 
sexta-feira.

Estiveram presentes na reunião 
o vice-reitor da UFFS, Antonio  
Andrioli; o pró-reitor de Pesquisa e 
Pós-Graduação, Joviles Trevisol; o co-
ordenador do curso de Engenharia 
Ambiental e Energias Renováveis,  
Leandro Bassani, e a assessora espe-
cial, Iara Dreger.

Da direção da cooperativa, es-
tiveram presentes o presidente, 
Mário Lanznaster; o vice-presiden-
te, Neivor Canton; o diretor agro-
pecuário, Marcos Antonio Zordan; 
e a assessora técnica, Eliana Boda-
nese.

Na ocasião, o vice-reitor da UFFS, 
Antonio Andrioli, apresentou a 
Universidade e ressaltou que a dis-
cussão sobre a usina de biogás ini-
ciou ainda em 2010 e que o objetivo 
principal é produzir conhecimento. 

Para Andrioli, a Aurora é uma ótima 
parceira, pois já possue algumas 
experiências nessa área. “Para nós é 
importante a experiência, a parce-
ria com os produtores integrados e 
conseguir vincular o conhecimen-
to, a energia e a questão ambiental”, 
afirmou.

O pró-reitor de Pesquisa e Pós-
Graduação, Joviles Trevisol, afir-
mou que a usina de biogás da UFFS 
está em fase de estudo e que a pro-
cura é por parcerias para a implan-
tação do projeto. “Queremos que 
esse projeto sirva para a pesquisa e 
também para ampliar a cultura na 
região de transformar os dejetos em 
algo rentável”, ressaltou.

Para o presidente da Aurora, 
Mário Lanznaster, a aproximação 
da universidade com a cooperativa 
é o caminho. “Será uma parceria 
para trazer benefícios aos produ-
tores rurais e fazer com que a região 
produza de uma forma ecologica-
mente correta”, concluiu.

@uffsonlinefacebook.com/
uffsonline
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